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蒙福之路 

親愛的弟兄姊妹平安 

        有一句俗語說，家家有本難念的經。每一個家庭都會有許多的問題，不管是夫妻的問題、兒女的問題、經濟的問題、各種家庭中人際

關係的問題，而在這些家庭的問題中承受最大壓力的往往是女性，特別是母親。所以當我們在慶祝母親節的時候，我們真的需要更多的體

會母親的辛苦，因為每一位母親都是偉大的，她們是家庭的幫助者、是孩子的保護者，也是丈夫的安慰者。 

        今天我們要同樣要一起來看一個我們都很熟的故事，就是撒母耳的母親，哈拿的故事。 

        我們先來看哈拿的家庭是什麼樣的家庭？今天的經文說，以法蓮山地的拉瑪．瑣非有一個以法蓮人，名叫以利加拿。他有兩個妻：一

名哈拿，一名毘尼拿。毘尼拿有兒女，哈拿沒有兒女。 

        聖經說以利加拿有兩個妻子，一個是哈拿，一個是毘尼拿。哈拿的名字放在前面，代表以利加拿是先娶哈拿，後面才娶毘尼拿，所以

哈拿是元配，毘尼拿是小三。雖然在古時候沒有小三的稱呼，因為古時候允許一夫多妻，但是這種制度不是上帝的心意，不管新舊約聖經

也從來沒有允許一夫多妻，創世記 2 章說，夫妻二人要成為一體，耶穌在馬太福音 19 章也說同樣的話，保羅在提摩太前書 3 章也說，要

只做一個婦人的丈夫，所以我們看到從亞伯拉罕、雅各、大衛娶了好幾個妻子，都是人的想法，以及社會風俗影響的結果，並不是上帝的

心意。 

        為什麼以利加拿後來還要娶毘尼拿？因為哈拿沒有懷孕。以利加拿的選擇是非常不可取的，而且至少在兩個層面上造成很深的傷害： 

一、破壞上帝的原則 

        我們如果看歷代志上 6:33-38 就會發現，以利加拿雖然在此處被稱為以法蓮人，但是他不是以法蓮人，他只是住在以法蓮支派的地

方，他其實是哥轄族的利未人。利未人應該對上帝的律法非常清楚，但他仍然選擇隨從社會的風俗，而非上帝的原則。 

二、破壞人的關係 

        我們都知道，婚姻是以上帝的愛為根基，夫妻二人彼此相愛，兩人一起尋求上帝，並在婚姻中實踐上帝的愛。但是在哈拿不能生育的

這個問題上，我們並沒有看到以利加拿用愛來對待她，如果他是用愛來對待哈拿，他就會和哈拿一起同心禱告、尋求上帝的心意，然後他

就會知道這件事是出於上帝的手，因為經文在 1:5 說，無奈耶和華不使哈拿生育。 

        但是他不僅沒有和哈拿一起去了解上帝的心意，反而為了自己的原因，為了要有孩子選擇破壞愛的關係，選擇傷害哈拿，而且他傷害

的不是只有哈拿，還有毘尼拿和她的孩子。 

        再來，他為了彌補哈拿，結果越補越大洞，更加傷害毘尼拿，造成毘尼拿反擊去傷害哈拿，聖經說，毘尼拿見耶和華不使哈拿生育，

就作她的對頭，大大激動她，要使她生氣。在這種情況下，以利加拿不但沒有意識到自己的問題，不僅沒有去制止毘尼拿，甚至還對哈拿

說：「哈拿啊，你為何哭泣，不吃飯，心裡愁悶呢？有我不比十個兒子還好嗎？」 

        但是關係已經被破壞了，說這種話根本一點幫助都沒有，不是嗎？親愛的姐妹們，如果是妳們遇到這種狀況，妳們會接受這種安慰

嗎？我相信十個十個都不會。 

        親愛的弟兄姊妹，我們有沒有發現，其實哈拿的遭遇和我們的很類似。我們看到哈拿的丈夫因為她沒有孩子，而破壞上帝的原則與愛

的誓約，另外娶了一個妻子，我們也看到上帝一次又一次沒有回應哈拿的禱告讓她可以得到一個孩子，我們還可以看到毘尼拿總是做她的

對頭在激動她。這個時候在她裡面產生的不僅是面對生活的痛苦，更是面對上帝為什麼不說話的失望。 

        每一年哈拿都帶著盼望禱告，但是每一年都落空，因為耶和華不使哈拿生育，而且還有毘尼拿做她的對頭。有難處已經很痛苦了，而

且是年復一年的痛苦，還有人做你的對頭，要大大地激動你。親愛的弟兄姊妹，我們如果是哈拿，我們會怎麼做？會不會早早就放棄，不

再對上帝抱著希望了？但是我們看到哈拿在面對這樣極其痛苦的情況，她做出了不一樣的選擇，因此走進上帝的心意，也因為她的選擇讓

她和她的家，踏上了蒙福之路。 

一、在困難中選擇轉向上帝 

        聖經說，哈拿心裡愁苦，就痛痛哭泣，祈禱耶和華。這是一個不容易的選擇，因為一般的人遇到委屈或者艱難困苦的時候，不是把苦

情悶在心中，自己折磨自己，就是將痛苦發洩給別人，去傷害別人。可是哈拿不是這樣，我們看到哈拿面對這些痛苦的時候，她單單來到
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上帝的面前。她沒有去找以利加拿的安慰，也沒有去找其他的東西，她是向上帝傾心吐意，因為她深知惟有上帝能解決她根本的問題，能

消除她的悲痛，也惟有上帝能使她從苦境之中轉回，使哭泣變為喜樂，使羞辱變為榮耀。 

        親愛的弟兄姊妹，我們現在的境況是如何呢？我們是不是也曾經碰過如同哈拿一樣的痛苦，還是我們現在就在苦難的裡面？請我們這

個時候就選擇轉向上帝，相信上帝一定會引導我們當行的路。 

二、在困難中依然尊主為大 

        我們看到，哈拿帶著她的憂傷和苦情來到上帝面前，即便在過去的年日，上帝一次又一次沒有回應她的禱告，但是她仍然帶著信心和

盼望來到上帝的面前，對上帝許願說：「萬軍之耶和華啊，你若垂顧婢女的苦情，眷念不忘婢女，賜我一個兒子，我必使他終身歸與耶和

華，不用剃頭刀剃他的頭。」這是哈拿與上帝的立約，但是這個約容不容易行？非常不容易，哈拿把上帝給她的，再次還給上帝。 

        親愛的弟兄姊妹，我們願不願意也將上帝給我們的再次還給上帝？上帝給我們的才情、意志、天份、恩賜，甚至是上帝所賜給我們的

產業，我們願不願意將這些再次交還在上帝的手中？ 

三、在苦難中持守對上帝的信心 

        在 1:17-18 聖經說，以利說：「你可以平平安安地回去。願以色列的上帝允准你向他所求的！」哈拿說：「願婢女在你眼前蒙恩。」

於是婦人走去吃飯，面上再不帶愁容了。我們看見，當以利對哈拿說，你可以平平安安地回去。願以色列的上帝允准你向他所求的！然後

哈拿回答，願婢女在你眼前蒙恩。之後聖經說，哈拿就走去吃飯，面上再不帶愁容了。 

        但是我們還記得經文前面怎麼說嗎？前面的經文說，哈拿因為毘尼拿激動她，所以她哭泣不吃飯，但是在這裡我們看見哈拿臉上不再

帶著愁容，而且回去吃飯。為什麼哈拿能夠回去吃飯，而且臉上不再憂愁？因為上帝在哈拿的信心中倚近她，她確信上帝已經垂聽她的禱

告，她如何確信上帝已經聽她的禱告？因為她真實經歷上帝的平安，上帝透過以利的口對她說出平安的話，她在這當中感受到上帝的平安

臨到她，她抓住這個平安的應許，所以她的痛苦得到釋放，傷害得到醫治，然後不再憂愁，安心回去吃飯。 

        再來，我們可以看到，哈拿的信心不是只有停留在經驗，她的信心是用行動來表現的，1:19 說，到了家裡，以利加拿和妻哈拿同房，

耶和華顧念哈拿。哈拿盡力做自己該做的，然後讓上帝做只有上帝能做的，相信上帝必定保守祂的信實，所以上帝顧念她。 

四、懂得凡事謝恩 

        在 1:20 這樣說，哈拿就懷孕。日期滿足，生了一個兒子，給他起名叫撒母耳，說：「這是我從耶和華那裡求來的。」我們看到哈拿

為撒母耳所取的名，是在表達她對上帝恩典的感謝，撒母耳這個名字在希伯來文的讀音上，還有另外一個意思，叫做上帝聽見，所以我們

可以看到哈拿用這個孩子在紀念上帝對她的顧念。 

        同時，也因為上帝聽見她所許的願，所以哈拿就照自己所許的願，準備將撒母耳奉獻在上帝的面前。如同 1:22 說，哈拿對丈夫說：

「等孩子斷了奶，我便帶他上去朝見耶和華，使他永遠住在那裡。」 

        親愛的弟兄姊妹，在我們的生命中一定都會有順境與逆境的時候，但是不管是順境或是逆境，我們都必須要隨時轉向上帝，並且在裡

面看見上帝。因為每一個環境都是要讓我們回到上帝面前，如同哈拿的不生育和毘尼拿的有兒有女，毘尼拿不但沒有因為上帝的賜福而感

謝上帝，反而讓上帝的恩典成為傷害人的工具，但是哈拿的逆境卻將她帶到上帝的面前，並從上帝那裡領受安慰和眷顧。 

        親愛的弟兄姊妹，我們真的要謹守自己的心，隨時回轉向上帝，讓我們不會因爲目前的順境或祝福，而使我們迷失在這些成就中，忘

記要感謝並歸榮耀給上帝，讓我們所領受的祝福成為得罪上帝也傷害人的工具。在逆境中，我們更要緊緊抓住上帝，因為逆境往往是上帝

量給我們的試煉，幫助我們進入上帝的心意。如同哈拿雖經過苦難，但是她卻懂得在苦難中看見上帝，在痛苦中投靠上帝，選擇了一條蒙

福的道路，所以上帝帶領她離開流淚谷，更讓它變成泉源之地，如同約伯記 36:15-16 說，神藉著困苦救拔困苦人，趁他們受欺壓開通他們

的耳朵。神也必引你出離患難，進入寬闊不狹窄之地；擺在你席上的必滿有肥甘。 

        除了哈拿選擇蒙福之路之外，哈拿也同樣為撒母耳預備蒙福之路。從第一章後面的經文，我們可以看到，哈拿一直在家裡照顧、養育

從撒母耳這個上帝所賜的孩子，她沒有忘記這是從上帝那裡求來的，所以她認真地教導這個孩子，預備將來要把孩子送到上帝的殿中，讓

他永遠住在那裡。 

        哈拿在孩子斷奶，大概是三歲左右，她就帶著孩子到耶和華的厝，到祭司以利面前，說：「主啊，我敢在你面前起誓，從前在你這裡

站著祈求耶和華的那婦人，就是我。我祈求為要得這孩子；耶和華已將我所求的賜給我了。所以，我將這孩子歸與耶和華，使他終身歸與

耶和華。」 
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        從此，撒母耳就在祭司以利面前事奉耶和華。其實哈拿這幾年對撒母耳的教育非常的重要，因為在這幾年中，哈拿用她本身的敬虔與

上帝的律法教導撒母耳，讓撒母耳在以利的家中沒有受到不好的影響，依然持守對上帝的敬虔。如同摩西，也是他的媽媽養他、教育他到

三歲，才讓他能在埃及王宮中保有對以色列民族的認同與耶和華信仰的傳統。 

        哈拿對撒母耳的關心就只到這裡嗎？沒有喔！2:19 聖經說，哈拿每年為他做一件小外袍，同著丈夫上來獻年祭的時候帶來給他。我相

信哈拿一定每天在禱告中來關心她的孩子，她在做這件外袍的時候，一定是將她對撒母耳的愛與關心一針一線的縫進去。結果我們看到上

帝用什麼來安慰哈拿的心？2:26 說，孩子撒母耳漸漸長大，耶和華與人越發喜愛他。3:19-20 更是說，撒母耳長大了，耶和華與他同在，使

他所說的話一句都不落空。從但到別是巴所有的以色列人都知道耶和華立撒母耳為先知。 

        我們若將哈拿與撒母耳放在更大的脈絡裡面來看，我們的聖經撒母耳記前面是路得記，但是在希伯來聖經裡面，撒母耳記前面就是士

師記，士師記的最後一句話是，那時，以色列中沒有王，各人任意而行。 

        所以上帝透過哈拿來對比以色列的現況，讓他們看見，上帝要的是一個以祂為王，遵趁祂旨意來行的以色列民族，而哈拿的敬虔、忠

心與順服，才是上帝子民應該有的樣式，是蒙上帝悅納的，所以上帝恩待哈拿，揀選她所生的孩子，為以色列興起了一位敬虔的士師，並

設立他做上帝自己的先知，帶領以色列民族重新回到上帝的面前，來祝福以色列整個世代。 

        親愛的母親們，我們都是替上帝養育孩子，如同哈拿一樣，除了我們自己要選擇蒙福的路，也要從小就為我們的孩子預備一條蒙福的

道路，不僅是用敬虔與真理來教育他，也要在上帝的時間將孩子再次交還給上帝，讓上帝能成就在每一個孩子身上的旨意。相信每一個孩

子都能如同撒母耳一樣，成為那個世代的祝福。 


